

Por recorte, el INE no instalará casillas, sino centros de votación

El instituto **alista los primeros comicios del Poder Judicial con un presupuesto reducido en 13 mil millones de pesos**; también disminuye el número de capacitadores electorales

OTILIA CARVAJAL

—nacion@eluniversal.com.mx

Con centros de votación en lugar de casillas y menos capacitadores electorales, el Instituto Nacional Electoral (INE) conducirá la primera votación para renovar el Poder Judicial, luego de que la Cámara de Diputados aprobó un recorte presupuestal de 13 mil millones de pesos que obliga al instituto a reajustar la planeación de los comicios.

Esta reducción presupuestal impide que el INE pueda instalar las 170 mil casillas que se usaron en la elección federal de 2024, por lo que estiman a cambio 80 mil centros como cifra preliminar, señaló la consejera presidenta, Guadalupe Taddei. En conferencia de prensa, sostuvo que los 13 mil millones de pesos que solicitaron contemplaban la contratación de más de 52 mil supervisores y capacitadores electorales, pero la cifra deberá ser menor en este escenario.

La Cámara de Diputados aprobó un recorte al instituto por 13 mil millones de pesos, por lo que, sin contar las prerrogativas de partidos políticos, quedaría con alrededor de 20 millones para la elección judicial y su gasto operativo ordinario.

De esta cantidad, 4 mil millones del recorte corresponden al presupuesto precautorio para una consulta popular, que finalmente no se solicitó y no afecta esta planeación. Por tanto, la reducción real sería de alrededor de 9 mil millones de pesos, el más alto en su historia.

Una vez que se realice el análisis presupuestal, las consejerías valorarán la solicitud de una ampliación presupuestal a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) o una controversia ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), como ocurrió con la revocación de mandato.

Los plazos

La consejera estimó que durante el mes de diciembre ya se tenga la reestructura del presupuesto, que deberá aprobar el Consejo General del INE, y el acuerdo de los centros de votación deberá estar listo a la brevedad, en los próximos días.



Guadalupe Taddei, consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral, estimó que en diciembre se tendrá la reestructura del presupuesto, que deberá aprobar el Consejo General del INE, y el acuerdo de los centros de votación deberá estar listo a la brevedad.

Proceso se garantiza en el PEF: Sheinbaum

● Luego de la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que se tiene garantizada la elección de los jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la cual se llevará a cabo el 1 de junio.

En un video en redes sociales, indicó que el PEF 2025 garantiza los programas para el Bienestar, incluidos los tres nuevos; los de-

rechos a la salud y educación, la construcción de escuelas y los proyectos de pasajeros. Así como la elección del Poder Judicial.

“Está garantizada la elección del próximo año, que es el próximo 1 de junio, para jueces, juezas, magistrados y magistradas, ministros y ministras de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la reforma al Poder Judicial también está garantizada en el presupuesto”, aseguró. ● Salvador Corona

“Ante el reto mayúsculo planteado por los consejeros de cómo tenemos que implementar este proceso, no entendería por qué tendríamos que estar pegando saltos de berrinche. Es preocupante (...) el recorte.

“A partir de que define si hay centros de votación y no hay instalación de casillas, empezamos a ver el tamaño de la carga de trabajo en un centro de votación, lo que significa su propio mecanismo de traslado y

de recolección de los materiales, es decir, estamos obligados a tomar inmediatamente decisiones”, dijo.

Además, se prevé que este fin de semana se apruebe la Estrategia de Capacitación y Asistencia Electoral, que será la base para la contratación del personal encargado del reclutamiento y capacitación de las personas funcionarias de mesas directivas, es decir, los encargados de contar los votos el día de la elección.

Sin embargo, sostuvo que a pesar de la reducción mantendrán el bono por altas cargas de trabajo para los trabajadores del INE, incluyendo las consejerías, el cual asciende a mil 39 millones de pesos.

No bajará calidad, afirman

A pesar de que en un comunicado conjunto el INE advirtió que el recorte impactaría en los estándares de calidad, la presidenta Taddei

acotó que “no hay que adelantar visperas de que esto no va a tener la misma calidad, yo creo que la tendrá, que lo haremos, lo haremos posible, buscaremos la forma, el instituto está preparado para eso en todas sus áreas, y así lo haremos”.

El consejero Arturo Castillo señaló que el INE asumirá su responsabilidad de cumplir la reforma judicial, pero insistió en la corresponsabilidad de cada una de las instituciones involucradas, como el Congreso y el Poder Judicial.

“Es un llamado a que asumamos todas las autoridades de este país la corresponsabilidad que nos toca en hacer que una reforma constitucional (...) salga bien. Porque esto nos conviene a todos.

“Y esto le toca a todos. Le toca al Congreso una parte, al Poder Judicial otra parte, a nosotros otra parte, a los ciudadanos otra parte. Creo que la corresponsabilidad y ese reconocimiento es fundamental”, señaló el consejero.

En estos comicios se elegirán 881 cargos, en comparación con la federal de 2024, en la que fueron 629.

“La elección que acaba de pasar tuvo tres boletas federales. Presidencia, Senado y Diputados. La elección que viene tiene seis. Es el doble de material electoral. Estamos hablando de algo importante. El número de candidaturas potenciales por cada cargo a renovar es significativamente mayor”, enfatizó.

La consejera Norma de la Cruz señaló que la instalación de centros de votación implica que, por ejemplo, una persona no vote a una cuadra de distancia, sino a tres o 10. O también, añadió, que haya mil 500 personas en cada centro, en lugar de 750 en una casilla. ●

EFFECTOS

La Cámara de Diputados apretó el cinturón del Instituto Nacional Electoral.

- **No podrán** instalarse 170 mil casillas, como sí ocurrió en junio de 2024.
- **Se estiman** 80 mil centros como cifra preliminar.
- **El instituto** propone centros de votación en vez de casillas.
- **Habrá menor** contratación de capacitadores electorales. El instituto estimaba contar con al menos 52 mil.
- **Se revisará el** material de las boletas electorales.
- **Se entregarán** seis boletas por cada persona.
- **Se mantiene** bono a personal por altas cargas de trabajo.
- **No se descarta** la solicitud de una ampliación presupuestal o una controversia ante la Suprema Corte, como ocurrió con la revocación de mandato.

No descarta recurrir a la SCJN

INE reclama recorte de 67% de recursos para elección de jueces

CONSEJEROS PIDEN replantear todo el proceso ante asignación de apenas 4,300 mdp; prevén afectación en casillas, personal a contratar...; pedirán ampliación presupuestal

REFORMA AL PJ
PROCESO DE ELECCIÓN

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El Instituto Nacional Electoral (INE) reclamó un recorte presupuestal de 67 por ciento de recursos para la organización de la elección judicial, que tendrá un impacto inmediato en menos casillas para votar y menos capacitadores, ante lo que algunos consejeros estiman que será necesario replantear todos los procesos.

EL DATO EL INE tenía considerado instalar más de 170 mil casillas en el país y contratar a más de 50 mil supervisores y capacitadores asistentes para realizar el proceso.

Ayer por la madrugada, Morena y aliados ejercieron su mayoría para aprobar en la Cámara de Diputados el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025, con el que se determinó que el INE contará con sólo cuatro mil 300 de los 13 mil millones de pesos que pidió para realizar los comicios en los que se elegirá a jueces, ministros y magistrados el próximo año.

Al advertir la situación compleja en la que ha quedado el organismo después del recorte a su gasto para el año entrante, los consejeros electorales plantean que continuarán una lucha para obtener más recursos.

El órgano ha iniciado un análisis para identificar en dónde y con qué dimensión se harán los ajustes; sin embargo, también harán un último esfuerzo por conseguir más presupuesto por medio de una solicitud de ampliación presupuestal ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y no descarta promover una controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

De acuerdo con un análisis preliminar compartido por el consejero Martín Faz, de los 13 mil 205 millones 143 mil 620 pesos solicitados para estos comicios, sólo se les aprobaron cuatro mil



LA CONSEJERA presidenta del INE, Guadalupe Taddei, ayer, en conferencia.

ESTAMOS LISTOS para iniciar el análisis de qué partes son las que tendrían que sufrir un recorte sustancial y (...) tocar las puertas para una solicitud presupuestal"

GUADALUPE TADDEI
Consejera presidenta del INE

TODAS LAS AUTORIDADES tienen un papel en la implementación de esta reforma, ya sea de ejecutar, de quitar obstáculos, de aprobar presupuesto, de hacer que las cosas funcionen, que salga bien"

ARTURO CASTILLO
Consejero del INE

EL INE hará todo lo que esté a su alcance para que las y los ciudadanos tengan condiciones para emitir su voto, pero deberemos replantearnos todas las actividades y procesos"

DANIA RAVEL
Consejera del INE

349 millones 907 mil 757 pesos. De esta forma, se determina que la disminución que avaló el Congreso de la Unión fue del 67.1 por ciento y no del 40, como se planteó al inicio.

En conferencia de prensa, la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, advirtió que los primeros impactos que tendrá esta decisión del Poder Legislativo se sentirán en las contrataciones de capacitadores electorales y en la instalación de casillas en todo el país, las cuales serán sustituidas por centros de votación que quedarán a mayores distancias de la ciudadanía.

Aunque dijo que, con el respaldo de todo el Consejo General, hay un compromiso para acatar el presupuesto que se les aprobó, emprenderán una lucha por tener mayores recursos por la vía que sea necesaria.

"No le faltó hacer nada al INE, el INE tiene que acatar también esta atribución en la Cámara (de Diputados) de aprobar el presupuesto anual. ¿Qué toca por hacer?, sería la gran pregunta y disyuntiva. En este momento estamos listos para iniciar el análisis pronto de qué partes son las que tendrían que sufrir un recorte sustancial y también con la mira puesta en que, ante una posible necesidad, habremos de tocar las puertas para una solicitud presupuestal.

pegando saltos de berrinche. ¿Es preocupante, severo y alto el recorte? Sí", dijo.

Así, pidió no hacer vaticinios negativos porque "todos debemos de tener el ánimo de que este proceso deberá salir bien, como los que siempre establece el instituto", dijo.

En entrevista posterior, el consejero Arturo Castillo calificó como desafortunada la determinación presupuestal y mencionó que ahora la responsabilidad de cómo saldrá esta elección será de todas las autoridades.

EL TIP ENTRE LOS cargos a elegir, destacan 9 ministros de la SCJN, 5 magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial y 2 magistrados de la Sala Superior del TEPJF.

"Todas las autoridades tienen un papel en la implementación de esta reforma, ya sea de ejecutar, de quitar obstáculos, de aprobar presupuesto, de hacer que las cosas funcionen, que salga bien; esto le conviene al país", dijo.

En sus redes sociales, la consejera Dania Ravel advirtió que será necesario replantear todos los procesos: "El @INEMexico hará todo lo que esté a su alcance para que el 1 de junio de 2025 las y los ciudadanos tengan la posibilidad y las condiciones para emitir su voto, pero deberemos replantearnos todas las actividades y procesos para ajustarnos a los recursos que puedan destinarse a la organización del proceso electoral".

Señaló que con este recorte no habrá la posibilidad de que se instalen las 170 mil casillas que originalmente se ponen para elecciones federales y, sobre todo, advirtió que se pondrá en riesgo el acondicionamiento de los centros de votación para las personas con discapacidad.

A esto, agregó que también se afecta la impresión de las boletas en papel seguridad; hay incertidumbre sobre si alcanzará para apoyar alimentariamente a los funcionarios que auxilian en las jornadas electorales y posiblemente no se podrán hacer eventuales contrataciones ante las cargas de trabajo que se avecinan.

Ante las críticas contra el INE, con las que se le acusa de haber pedido más recursos que los solicitados para la elección federal del pasado 2 de junio, recordó que en dicho proceso sólo se eligieron 629 cargos federales y los más de 20 mil restantes fueron en el ámbito local.

"La controversia constitucional no puede ser descartada, pero de cualquier manera llevaría a la solicitud de ampliación. Ambos caminos son correctos; yo voy por la solicitud de ampliación directamente, sin descartar la controversia", declaró.

Taddei Zavala se dijo satisfecha de la defensa del presupuesto que encabezaron las consejeras Rita Bell y Norma Irene de la Cruz ante la Cámara de Diputados la semana pasada y aseguró que lo que se hará para asegurar un mayor presupuesto también contemplará la defensa con los mismos argumentos técnicos.

Se apartó de emitir pronunciamientos y reclamos con palabras altisonantes o de lanzar discursos de condena al recorte presupuestal que hicieron los diputados, pues refirió que eso no llevará a ningún cambio en favor del proceso que toca conducir.

"A mí me preocupa más que quieran que estemos enojados. Hay un problema serio y el instituto lo está atendiendo y planteando que se inician los trabajos de ajuste. Si quieren que estemos con palabras altisonantes, adjetivos calificativos que no abonan ni cambian la decisión de la Cámara de Diputados, no es lo que van a encontrar, al menos no en mi persona, pero sí una decisión férrea de cómo hacer las cosas y cómo hacerlas bien. No entendería por qué tendríamos que estar



Norma de la Cruz (izq.), Guadalupe Taddei y Arturo Castillo hablaron del ajuste que se hará en la elección judicial tras el recorte al presupuesto solicitado por el INE.

Oscar Miralles

Descartan en INE hacer 'berrinche'

Habrá elección, asegura Taddei

Ven preocupante recorte de Cámara a gasto solicitado por reforma a PJ

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Tras calificar como severo y preocupante el recorte al presupuesto del INE para 2025, por 13 mil 476 millones de pesos, la presidenta del organismo, Guadalupe Taddei, aseguró ayer que con los recursos aprobados por los diputados realizarán una elección judicial de calidad, sin hacer "berrinche".

Sin embargo, consejeros electorales advirtieron que el costo por la disminución presupuestal lo pagarán los ciudadanos, pues se instalarán centros de votación más lejos que las casillas habituales.

Taddei aseguró que todas las áreas iniciarán con un diagnóstico para reajustar el presupuesto, que de 33 mil 121 millones de pesos solicitados, para gasto ordinario y la elección del Poder Judicial, bajará a 19 mil 645 millones, por lo que dijo desconocer qué rubros recortaron.

De entrada, anunció, se prevé que sean alrededor de

80 mil centros de votación, con una o varias casillas en su interior, y no 172 mil casillas individuales, disminuyendo así costos logísticos.

Además de que disminuirán la contratación de 61 mil 243 empleados temporales, que fungirán como capacitadores, supervisores y técnicos.

"No es así como que (el recorte es) equivalente (a la elección judicial), y dejan sin proceso al instituto. El instituto tendrá que hacer una revisión de su propia estructura de proyectos para ver en cuáles vamos a dar prioridades o no", apuntó Taddei.

Pese a que el INE había asegurado que para garantizar en el proceso judicial los estándares de calidad de otras elecciones requerirían los 13 mil 205 millones solicitados, Taddei aseguró ayer que con menos recursos mantendrán la calidad.

Ante la insistencia de los reporteros sobre las condiciones en las que dejan al organismo, la consejera aseguró que no están de acuerdo con el recorte, pero respetan la decisión de los diputados.

"Sí van a encontrar una decisión férrea de cómo hacer las cosas bien. Pero no entendería por qué tendríamos que estar pegando saltos de

berrinche. Es preocupante, es severo el recorte, es alto el recorte, históricamente alto sí, hay que reconocerlo", indicó.

Taddei adelantó que pedirán a Hacienda una ampliación de recursos.

DEJARON 4 MIL MILLONES

Para el consejero Martín Faz, el INE sólo tendría para la elección judicial 4 mil 349 millones de pesos, 67.1 por ciento menos de lo solicitado.

De acuerdo con su análisis, el organismo no puede recortar el presupuesto base, que asciende a 13 mil 255 millones, pues 71.1 por ciento es para el pago del personal permanente, y el resto para el gasto de servicios operativos.

Por ello, argumenta, 4 mil 620 millones se tomarán de los recursos que se pidieron de manera precautoria por si había una consulta popular, la cual no se realizará.

Los otros 8 mil 855 millones deberán restársele a los 13 mil 205 millones que se habían proyectado para la elección del Poder Judicial, por lo que quedan 4 mil 349 millones 907 mil pesos para un proceso calificado como el más complejo de la historia.

PAGARÁN CIUDADANOS

Los consejeros Norma de la Cruz y Arturo Castillo advirtieron que los costos del recorte los pagarán los ciudadanos, pues los centros de votación les quedarán más lejos que las casillas en las que tradicionalmente votan.

"Hacer un proceso con poco más de 170 mil casillas costaba 13 mil millones. Nos dieron menos. No vamos a

reducir la calidad, no vamos a tomar atajos para cumplir con cada una de las obligaciones que nos pone el proceso.

"Tendremos menos centros de votación. ¿Cómo va a afectar eso a la ciudadanía? Pues que en lugar de tener una casilla con 750 electores, tal vez tengas una casilla con mil 500, con 2 mil o con 3 mil electores. Que no es en las condiciones óptimas, pues, no", agregó De la Cruz.

Castillo acusó a los diputados de no tomar en serio la elección, y aseguró que para un proceso exitoso se requiere "corresponsabilidad".

"Menos casillas implica filas más largas, con boletas mucho más complejas, que la ciudadanía desconoce", advirtió el consejero.



DE 172 MIL PLANEADAS, BAJARÁN A 80 MIL

Por recorte presupuestal, el INE disminuirá casillas para la elección judicial

Pese a ello, el proceso “va a salir bien”, asegura Taddei

FABIOLA MARTÍNEZ

Ante el recorte más alto en su historia, el Instituto Nacional Electoral (INE) perfila para la elección judicial cambiar las 172 mil casillas del plan original a posiblemente 80 mil “centros de votación”.

“Por el acuerdo de la Cámara de Diputados, el instituto está obligado a replantearse toda la estructura operativa, por eso, ya hablamos de la no instalación de las 172 mil casillas contra la instalación de 80 o un poco más, 80 mil centros de votación. Y estamos en ese camino”, dijo la presidenta del INE, Guadalupe Taddei.

Pese al contexto anterior, ofreció a los ciudadanos “calidad” en estos comicios extraordinarios a realizarse el primero de junio del año próximo, y pidió no prejuzgar en el sentido de que la elección saldrá mal. “Va a salir bien, lo vamos a hacer y lo vamos a hacer bien”. Un día después del recorte, señaló que una alternativa es pedir una ampliación presupuestal, antes que interponer una controversia constitucional.

En principio, Taddei dijo que la petición –y defensa– de la solicitud de 13 mil 205 millones para organizar la elección judicial estuvo sustentada en datos técnicos, no en ocurrencias. Sin embargo, dejó en claro que ahora el INE entrará en

acción, con un reajuste de planes, no con berrinches.

“Si ustedes quieren que estemos aquí con palabras altisonantes o adjetivos calificativos que no abonan y no cambian la decisión de la Cámara de Diputados, no es lo que van a encontrar, al menos no de mi persona, pero sí van a encontrar cómo hacer las cosas y hacerlas bien con lo que tenemos, y con la vía de la solicitud (de ampliación) presupuestal, pero no entendería por qué tendríamos que estar pegando saltos de berrinche”, dijo a la prensa.

Puntualizó que no habrá centros masivos de votación, aunque sí se revisará de qué tamaño serán las mesas receptoras del voto; por lo pronto, dijo que las casillas deben ser iguales en todo el país.

Lo que sí admitió es que el recorte tendrá “un impacto en cascada”, porque los 13 mil 205 millones incluían la contratación de más de 50 mil colaboradores (capacitadores y supervisores electorales), en un contexto de 6 mil 600 millones de pesos previstos para la tarea de capacitación en general, desde los recorridos logísticos hasta la ubicación de ciudadanos para invitarlos a ser funcionarios de casilla.

A salvo, 32 por ciento

Los consejeros Arturo Castillo y Martín Faz coincidieron en que

▶ Ante la reducción, reajuste de planes y no berrinches, afirma la titular del INE. Foto Luis Castillo

los diputados sólo dejaron 32 por ciento de la solicitud para la elección judicial, de ahí que parte de los costos los llevará la ciudadanía, al tener centros de votación más lejanos, filas más largas y boletas más complejas.

Faz describió la situación así: el recorte al instituto “no es de 33 por ciento, sino de 40.7 por ciento de lo solicitado; pues de los 40 mil millones de pesos, 7 mil millones son de prerrogativas de partidos, y ese dinero no es del INE. Si focalizamos lo solicitado para la elección extraordinaria judicial, la reducción es de 67.1 por ciento”.

Explicó que de una petición de 13 mil 205 millones, la Cámara aprobó 4 mil 349 millones para la elección judicial, si se toma en cuenta que el INE solicitó, para su operación, 15 mil 295 millones, de los que 13 mil 255 millones son presupuesto base (principalmente para el pago de nómina y responsabilidades básicas del instituto como la expedición de la credencial de elector) y 2 mil 40 millones para proyectos específicos.

Castillo subrayó que la elección, en el contexto del recorte, es de responsabilidad compartida de todo el Estado, y esta situación deja al INE



en condición de suma adversidad.

“¿Dónde está la corresponsabilidad de todos los actores que tienen una participación para que salga bien esta elección, literalmente, fundacional del Poder Judicial? Todos queremos que esto salga bien; es importante la corresponsabilidad presupuestaria y legal. (Con el re-

cor-te) no se lo están tomando con la seriedad del caso”, añadió.

Ejemplificó que en la elección federal pasada se renovaron 629 cargos, contra 881 que habrá en la judicial; en la anterior hubo tres boletas (Presidencia de la República, diputaciones y senadurías), frente a seis de los comicios de juzgadores.